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从海外学期结束至今，我忍不住回顾了好几遍有关这次新加坡交流经历的种种，从着手申请起计时，到回国的飞机落地，此间一年真的
有许许多多事值得道说和分享。	在确定加入这个交流项目后，有兴奋和期待的情绪自不必说，可随之而来也有对后续进程的焦虑感，我
想这种焦虑应该是大多交换生能够感同身受的，因为是第一次将只身到异国他乡学习和生活，第一次要面对休学、学分认证等众多手
续。当时我首先寻求帮助的对象是前一年去往新国大交流的前辈。然而从热心的前辈开始，我在出国前准备这整一流程中不断见证了一
个又一个惊喜。惊喜一是乐于分享的复旦人们。出去过的前辈会很热情地给予帮助和解惑，有专门的博客可以让我们查看他们仔细写下
的交流经历，甚至有前辈们自制的“交流指南”留传下来。同时新一届的群组被迅速地建立，供我们在里头共享及时讯息。惊喜二是靠谱
的外事处。新学期初始外事处便向我们召开了交流事项指导会议，解释了所有必要流程该如何进行，细致到表格中每一个单元在何处签
印及何时起止。惊喜三是简明的行政办公。看似繁杂的手续其实一点也不可怕，按照此前会议上的指导有序地前往系办、外事处和学校
行政楼即可，所有文件的签印及提交我仅在半日内完成。后来在新加坡，当我听到一位来自上海另一所大学的同学向我抱怨她在行前准
备中在学校遭遇踢皮球式办公的经历，不由地为我们复旦感到一丝骄傲。	所有行前事务都顺利地进行，正如第一位热心前辈所说：“别
担心，一切都会有指示的。”确实，不管是复旦方面还是新国大方面，都能够井井有条地为我们提供讯息和帮助。要说其中唯一的波
澜，就是新国大的校内宿舍申请了。虽然早已对校内住宿资源紧张这一情况有了心理准备，但直到两轮申请皆以失败告终的结果摆在眼
前，原先过于乐观的侥幸幻想才最终破灭，紧接着便是焦头烂额地寻找新加坡校外房屋租赁信息，同时做着最后一轮校内宿舍申诉的尝
试。如果也要外出交流的学弟学妹看到这篇文章，记得要提早关注起学校附近的出租房源，确认房屋位置和家具条件。我幸运地申诉成
功，但有不少同学最终得住在校外，也有遭遇不良中介的。在异国他乡作为外来人的我们，有时候权益不能够得到万无一失的保障，需
要我们谨慎决定，遇事端也要积极争取，同时还有国内外负责外事的老师做我们可靠的后盾，他们可以提供许多建议和帮助。	对新加坡
的第一印象，捕捉于从樟宜机场乘坐出租车前往学校的途中。比如新加坡的道路很干净，路上的所有车辆竟然都是锃光瓦亮的，沿途有
满眼的绿化，天空是一种澄澈的颜色，让人感叹这里当真不愧是一座“花园城市”。司机师傅是一位约摸花甲之年的爷爷，一路向我侃侃
介绍了新加坡的城市建造和发展史，从“大牌”号为“1”的楼坐落在何处讲起，我能从这位老新加坡人的言语表情中体会到他对这个国家
的深深自豪与归属感。这甚至让我感觉有些羞愧，扪心自问，我大概是不能够做到像这般熟稔地对中国历史和发展娓娓道来的，于是暗
下决心要恶补一番，这理应是国际交流之必需，身处异乡随时都可能是展现甚至传扬国家形象的机会。新加坡人对自己国家的热爱在随
后的新加坡国庆中更是展现得淋漓尽致，举国的节日气氛洋溢在各处，比如道路上随处可见的庆祝标语，各家各户挂出的星月国旗，乃
至大小商场的折扣活动。国庆当日在滨海湾举行的烟花秀，是每年秋季学期的交流生们都不想错过的庆典，可以去感受这个国家表现凝
聚力的高潮时刻。感慨之后也有些反思，我们的十一国庆似乎没有如此浓烈的欢庆气氛。而看着他们的热闹景象，自己的爱国心也被点
燃到难以抑制，难怪常有人说，走出国门的人赤子之心更切。	多元，则是新加坡在往后四个月中给我留下的最深刻的印象。我的宿舍对
门同是一位中国学生，左侧宿舍是土生土长的新加坡人，右侧住着一位印度籍的留学生，同一楼层中还有来自欧洲等地的，每天在不同
口音中相互问候和打招呼，这对于我前二十余载不那么国际化的人生来说，是一种全新又非常有趣的体验。学校组织了许多迎新活动，
来让我们增进对这个学校，乃至对这个国家的了解。随着探索新加坡的脚步越发延展，我们越是对新加坡包容万象的能力感到惊叹。这
里和谐地共存了来自世界各地的人群，包括他们的不同样貌、文化、宗教信仰等等。一位新加坡的同学向我普及鱼尾狮的由来时提到，
鱼尾狮就是一种融合的体现，她用“unique,	different,	but	harmonious”三个词来形容这个国家的多元，并引以为豪。	交流生的课
业压力普遍比一般本科生小许多，我在新国大修了三门课，每门课都由lecture和tutorial两部分组成，前者为教授授课，后者类似于习
题课或补充讲解。几乎所有的lecture都会被录制下来，供学生课外观看学习，也因为有vedio	lecture的存在，许多老师不对课堂出席
率施加规定，取而代之的是以安排online	quiz的形式对大家的课程进度做控制。接下来我想谈一谈我所上的三门课的大致情况，或许
可以让将来的学弟学妹在选课时有所参考。Possibility	and	Statistics这门课难度较低，运用国内高中所学计算概率的知识可以应付
该课程约一半的教学内容，且考试为半开卷，可以携带一张A4纸笔记进入考场。Introduction	to	Geographic	Information
Systems对于我来说是一门毫无基础的全新科目，除了每周的lecture，还有隔周进行的上机教学，对陌生软件的上手过程有些困难，
课上需自己根据每节课分发的教学资料去探索，而且作业中会留下要求学生自我发挥的操作空间，这些作业会在总成绩中占较大的比
重。这是一门注重应用能力、激发我们自主学习和挖掘的课程，有实打实的收获。Instrumental	Analysis这门课在我看来最具挑战，
困难不仅来自于它庞杂的内容，也来自于每节课都在不断刷新的晦涩专业英语词汇。每节课介绍并讲解一套新的仪器系统构成及原理，
如果不做课前预习，先不说对知识的理解能否及时，光是翻译的速度远远跟不上老师的语速，便能让人不知所云。不过这门课的老师
Jason是一位非常有个性又幽默的教授，他会在课上时不时甩出几个冷笑话，会在课间播放一些搞笑短视频，对控制课堂气氛很有一
手。	我在学校遇到的老师、职工、同学们，无一例外都很体贴、热情。我和另外几位复旦的同学开展了一项关于新加坡水资源保护和利
用情况的调研，需要收集一些当地人的意见，正是深深受益于大家的热心，访谈请求被爽快地接受，问卷填写也十分顺利地进行。每一
位老师都会一次次地强调欢迎学生向他寻求帮助和进行交流。我找过两位老师答疑，每次答疑最后都会变成聊起了天。Dr.	Cao是一位
中国教授，不仅和我分享了他在大陆、香港、美国、新加坡的不同经历，最后竟还主动提出欢迎找他写推荐信，让我感谢又有些遗憾，
因为按照自己的学业规划，我并不能让Dr.	Cao的好意发挥价值。Jason则操着他一口标准的新加坡式英语，和我探讨了交流生的生活
状态，他甚至会和我说交流生的首要任务绝不是学习，而是到处走走，看看不同的世界。他们与学生之间这种更接近于朋友的关系，着
实让我惊喜。到了期中或期末的考试期，各式各样的加油和祝福从四面八方涌来，图书馆会提供巧克力棒让备考的学生鼓起干劲，老师
发来好几封邮件花式为我们加油，待在宿舍也能不断收到贴着各种祝语的零食包裹。体现人文关怀的细处不胜枚举，能让来过这儿读
书、生活的学生永生难忘。	校内住宿让我有了更丰富的机会接触到新国大的各种组织和社团，参与到新国大的校园文化当中。宿舍会组
织各类运动项目的训练和切磋，我也由此接触到了新加坡的特色躲避球游戏。在一个周末的徒步活动中，我跟着宿舍楼群几百人的队
伍，完成了十公里行走，并向贫困地区捐赠出大米。还有和大家一起烧烤，一起做月饼等等活动，都让我体会到这种宿舍文化给我们带
来的归属意义。在各种活动中认识各种背景的朋友，也是一大乐趣。我在一场歌会上偶然认识了一位当地志愿者项目MWH的负责人，
后来受她邀请，我以临时志愿者的身份参与并体验了一次服务老人院的义工活动，让我有机会见识了新加坡一部分的社会状态，记忆犹
新。每天的校园都有新事件在发生，有新机遇在酝酿，让人情不自禁地也融入到这种充满活力的生活方式当中去。	若要以一种审视和感
悟的目光回顾这一交流经历，我想我们确实可以从新加坡的校园和社会中找出许多值得学习的地方，像是他们细致的人文关怀，井然的
社会秩序，他们对于创造国家美好环境及形象的责任感，对来自各地的各异文化的强大包容力，等等。	但若单纯从我个人身心体验的角
度来为此次新加坡之行做一个总结陈述，我想说的是，我很庆幸最初选择了新国大这个交流项目。我体验了许多惊喜，收获了许多新鲜
有趣的见闻，没有遭遇生活方式的冲突，没有遭遇人际交往的隔阂，期间没有发生任何颠覆以往认知的事件，我在这四个月里从侧面更
加深刻地感受了中国的国际化，和中国的蓬勃发展。自认为我也做到了身体力行地表现和维护中国人的良好形象，故而收获了不少友
情、许多肯定。我很高兴自己出走了半学年，换得了超乎意料的愉悦和满足。


